

Catéchèse pour jeunes chrétiens

Unité Pastorale Arve-Lac
Paroisse de Collonge-Bellerive
Route d'Hermance 113
1245 Collonge-Bellerive
Père Ephraïm NLANDU SJ

Thème : Introduction à la Bible

1. La Bible au cœur de l'histoire de la foi chrétienne

La Bible est le livre de nos jours le plus lu au monde. C'est le livre le mieux conservé et la plus traduite de l'histoire humaine ; un livre qui a traversé presque trois millénaires, et pourtant qui continue à fasciner les hommes et les femmes de tant de générations. Mais pourquoi tant de fascination pour ce livre qui, à première vue, semble d'une autre époque ; d'une culture très éloignée de la nôtre ? La réponse est à la fois simple et profonde à comprendre : **la Bible est la Parole de Dieu**. Dieu a fait connaître ses lois et ses volontés aux hommes et aux femmes à travers l'histoire de ceux et celles qui ont vécu avant nous, à travers l'itinéraire d'un peuple, celui d'Israël ; et celui-ci par l'inspiration divine, a mis par écrit ce que Dieu lui-même lui avait transmis tout au long des événements qui ont constitué son identité.

Mais Dieu ne s'est pas limité à nous transmettre sa volonté et ses lois ; pour notre propre salut (l'acte par lequel Dieu nous sauve et nous donne la vie éternelle), il nous a envoyé son Fils Unique, Jésus-Christ de Nazareth, né de la Vierge Marie, et qui a annoncé le Royaume de Dieu à travers les villes et les villages de toute la terre d'Israël. Pour le salut de l'humanité, Jésus qui était de condition divine, a été crucifié, ayant été accusé par les chefs religieux et les doctes de son peuple d'avoir usurpé la place de Dieu lors de ses prédications aux vues des miracles et signes qu'il accomplissait. Trois jours après sa mort et son ensevelissement, Il ressuscite d'entre les morts et apparaît à ses disciples quelques temps avant son ascension dans le ciel pour retourner dans le Royaume de Dieu son Père. Ayant reçu l'Esprit Saint le jour de la Pentecôte, les disciples de Jésus décident alors de rendre témoignage de leur maître, qu'ils l'annoncent comme Fils de Dieu mort et ressuscité. Ils font connaître son message à leur risque et péril auprès de ceux-là même qui l'avaient crucifié. Puis par l'action de l'Esprit Saint leur message va dépasser les frontières d'Israël pour s'étendre sur tout le monde connu de leur époque, c'est-à-dire sur tout l'Empire Romain. Les premiers croyants en Jésus-Christ vont vivre dans l'espérance du retour imminent du Fils de Dieu, qui revient dans sa gloire pour juger le monde. Ils vont annoncer la Bonne

Nouvelle de Jésus à travers les provinces, les villes et les cités du monde gréco-romain et vont en établir des communautés de foi ; et c'est dans d'ailleurs dans une ville d'Orient à Antioche que ceux qui croient en Christ vont recevoir pour la première fois le nom des « chrétiens » (cf. Le livre des Actes des Apôtres 11,26). Pour perpétuer l'histoire de Jésus et le Royaume de Dieu qu'il a annoncé ; ses disciples vont mettre par écrit l'Évangile (la Bonne Nouvelle du salut de Dieu par son Fils Jésus-Christ mort et ressuscité) ; et vont écrire des lettres à des communautés naissantes des croyants pour non seulement pour consolider les enseignements qu'ils ont reçus ; mais également pour les encourager à persévérer dans la foi.

Ainsi, la Bible – mot d'étymologie grecque *biblos* ou *biblion* correspondant à l'hébreu *sépher* « livre » qui a donné au pluriel *ta biblia* « les livres », ce pluriel se justifiant du fait que la Bible est un corpus qui réunit plusieurs livres d'origines diverses, écrits à des époques différentes – est un ensemble des livres qui traitent du message du salut de l'humanité.

2. La constitution de la Bible chrétienne

La Bible rassemble les livres saints du judaïsme (la religion du Peuple d'Israël) et du christianisme (la religion dont Jésus-Christ, Fils de Dieu, constitue l'événement central de la foi). Les livres saints du judaïsme constituent la Bible hébraïque, écrite en hébreu avec quelques extraits en araméen, rassemblant 39 livres repartis en trois sections : *Torah*, *Nevi'im*, *Ketuv'im*, mots hébreux qui signifient respectivement : **Loi, Prophètes, Écrits**, en abrégé : **TaNaK**. À ces 39 livres, la Bible catholique a ajouté sept autres livres écrits en grec qu'on appelle deutérocanoniques (du deuxième canon) ; et qui font partis de la traduction grecque de la Bible qu'on appelle la Septante (la tradition attribuée à 72 sages juifs, qui ont résidé à Alexandrie sous le souverain Ptolémée II, 285-246 av.C., la traduction en grec de la Bible hébraïque ; ce travail a continué jusqu'au 2^e siècle ap.C.). Cet ensemble de 46 livres constitue ce que dans la religion chrétienne on appelle **Ancien Testament (AT)**. Ce titre de « Testament », est déduit du latin *Testamentum* qui signifie « convention » ou « disposition écrite ». Les chrétiens catholiques vont donc considérer ce corpus de 46 livres, qui traitent essentiellement du peuple d'Israël et de ses relations avec son Dieu, qu'il tient pour unique, comme *Vetus Testamentum* (Ancien Testament). Les chrétiens d'expression grecque vont parler de *Hê palaià Diathêkê* (l'ancienne alliance) en référence avec les sermons d'alliance que Dieu établit avec son peuple à travers Abraham dans le livre de la Genèse ; et Moïse au Sinaï dans le livre de l'Exode. L'expression « Nouvelle Alliance », bien que trouvant son origine dans la Bible Hébraïque (Le livre du Prophète Jérémie 31,31-33), les chrétiens vont considérer que Dieu établit une alliance nouvelle

avec tous les peuples du monde à partir de l'événement de la mort et de la résurrection de Jésus, qui apporte le salut à tout l'univers. Cette *Hê kainê Diathêkê* (Nouvelle Alliance) constitue donc le *Novus Testamentum*, entendons **Nouveau Testament (NT)**.

3. La classification de la « bibliothèque » de la Bible

L'AT contient quatre sections : Le Pentateuque, les livres historiques, les livres poétiques et sapientiaux, les Prophètes qui se répartissent de la manière suivante :

- **Le Pentateuque**, en hébreu Torah (enseignement, direction, instruction) comporte cinq livres suivants : Genèse, Exode, Lévitique, Nombres, Deutéronome. Ces livres racontent l'histoire des origines ; celle de la création du monde et de l'humanité jusqu'à l'entrée du peuple d'Israël au pays de Canaan, « la Terre promise », au XIII^{ème} siècle avant Jésus-Christ.
- **Les livres historiques** : deuxième section de la Bible chrétienne, ils racontent l'histoire du peuple d'Israël après son installation sur la terre de Canaan, et sur environ un millénaire ; ces livres nous plongent dans l'histoire mouvementée d'Israël sous l'égide des rois ; ils relatent la tragique histoire de la destruction du Temple de Jérusalem (587 avant Jésus-Christ, av.C), la déportation et l'exil du peuple d'Israël à Babylone (dans l'Iraq actuel), puis la réinstallation sur la terre d'Israël en 538 av.C., après la conquête de Babylone par l'empereur perse Cyrus. En 332 av. C., la terre d'Israël sera conquise par le grand conquérant grec Alexandre ; et en 63 av.C., par le général romain Pompée Magnus, elle deviendra une province romaine. Cette deuxième section comprend douze livres dont quatre sont deutérocanoniques. Ces livres sont : Josué, Juges, 1–2 Samuel et 1–2 Rois (qui qui sont rassemblés dans la Bible Hébraïque sous le titre de « prophètes antérieurs ») ; le livre de Ruth, 1–2 Chroniques (en hébreu *Divré hayyamîm*, faits des jours), Esdras et Néhémie ; et les quatre livres deutérocanoniques : Tobie, Judith, Esther, 1–2 Maccabées (ou le livre des Martyrs d'Israël).
- **Les livres poétiques et sapientiaux** : la troisième section de la Bible chrétienne est constituée des livres poétiques et sapientiaux, qui constituent dans la Bible Hébraïque les « Écrits » (*Ketuvîm*). Cette section comprend cinq livres canoniques (Job, Psaumes, Proverbes, Qohélet et Cantique des cantiques), et deux livres deutérocanoniques (Sagesse, Siracide – Ben Sira ou Ecclésiastique).
- **Les livres prophétiques** : la quatrième section de la Bible chrétienne comprend dix-sept livres canoniques et un deutérocanonique (le livre du Prophète Baruch). Il faut noter que le canon chrétien fait une distinction –

simplement en fonction des dimensions de leurs livres – entre les prophètes majeurs ou « grands prophètes » : Isaïe, Jérémie, Ezéchiel, Daniel ; et les prophètes mineurs ou « petits prophètes », au nombre de douze (Amos, Osée, Michée, Nahum, Sophonie, Habacuc, Aggée, Malachie, Abdias, Joël, Jonas, Zacharie). Rappelons ici que dans la Bible Hébraïque cette distinction est établie autrement, entre ce que nous chrétiens appelons les livres historiques, le canon juif les dénomme les « prophètes antérieurs » ; et ce que nous considérons à proprement parler comme les « livres prophétiques », le canon juif les titre par « prophètes postérieurs ».

Le NT est la partie proprement chrétienne de la Bible. Il est rédigé tout entier en grec ; il comporte 27 livres qui peuvent être repartis de la manière suivante :

- **Les Évangiles** : il y a dans le NT quatre évangiles selon l'ordre suivant : Matthieu, Marc, Luc et Jean. La tradition attribue les quatre premiers livres du NT à deux apôtres de Jésus (Matthieu et Jean) et à deux disciples (Marc et Luc). Ces Évangiles n'ont pas l'objectif de nous retracer une biographie de Jésus mais ils visent à faire le récit de son enseignement, de sa mission, des signes et miracles qu'il a accomplis pour appeler la communauté des croyants et ceux qui lisent ce récit à la foi. Les trois premiers évangiles (Matthieu, Marc et Luc) sont appelés « synoptiques » en raison de leurs nombreuses similitudes de structure et de contenu qui apparaissent quand on les met en « synopse », c'est-à-dire en colonnes parallèles. Par ailleurs, le quatrième évangile (Jean), associé aux lettres de Jean et à l'Apocalypse, forme ce qu'on appelle par convention le « corpus johannique ».
- **Les Actes des Apôtres** : L'évangile de Luc se rattache aux Actes des Apôtres, qui en constituent la suite. Ils sont le second livre de l'évangéliste Luc qui, après avoir raconté l'histoire et les accomplissements de Jésus jusqu'à son ascension dans le ciel, consacre son deuxième sur la mission de ses disciples et sur la constitution des premières communautés des croyants en Christ.
- **Les lettres** : Parmi les lettres du NT, il faut distinguer les lettres ou épîtres pauliniennes et les lettres ou épîtres catholiques. **Les lettres pauliniennes** sont écrites par l'apôtre Paul ; elles sont au total quatorze, adressées à des communautés chrétiennes ou à quelques personnalités importantes des communautés naissantes en Christ. Les lettres pauliniennes sont placées dans la Bible chrétienne selon leur ordre de longueur, hormis la quatorzième lettre, celle aux Hébreux, qui n'est pas à proprement parler une lettre de Saint Paul. Ces lettres sont : Romains, 1 et 2 Corinthiens, Galates, Ephésiens, Philippiens, Colossiens, 1 et 2 Thessaloniens, 1 et 2 Timothée, Tite,

Philémon et Hébreux. **Les lettres ou les épîtres catholiques** sont appelées ainsi du fait qu'elles sont adressées à tous les chrétiens et non pas une communauté bien définie ou à une personne particulière, comme le sont les épîtres pauliniennes. Ces « lettres catholiques », du mot grec *katholikós* (général, universel), sont au nombre de sept : Jacques, 1 et 2 Pierre ; 1,2 et 3 Jean ; Jude dont le titre mentionne l'auteur auquel le livre est attribué.

- **L'Apocalypse** : Le NT s'achève avec le livre de l'Apocalypse ou le livre de la Révélation. Le terme apocalypse, du grec *apokalupsis*, signifie « révélation », « communication d'une chose cachée ». Le livre de l'Apocalypse interprète la situation des Églises dans l'optique d'un conflit entre les puissances du bien et celles du mal, sans doute à l'époque des persécutions des empereurs romains Néron et Domitien. Le livre annonce la « vengeance » et « la victoire » de Dieu sur les puissances du mal ; et conclue la révélation chrétienne par l'invocation en même temps que la promesse : « Viens, Seigneur Jésus » (Ap 22,20).

4. Les livres de la Bible

| Ancien Testament AT | Nouveau Testament NT |
|---|---|
| 1. Pentateuque (Torah) <ul style="list-style-type: none"> - Genèse, Gn - Exode, Ex - Lévitique, Lv - Nombres, Nb - Deutéronome, Dt 2. Livres historiques <ul style="list-style-type: none"> - Josué, Jos - Juges, Jg - Ruth, Rt - 1 et 2 Samuel, 1 et 2S - 1 et 2 Rois, 1 et 2R - 1 et 2 Chroniques, 1 et 2Ch - Esdras, Esd - Néhémie, Ne - *Tobie, Tb - Judith, Jdt - Esther, Est - * 1 et 2 Maccabées, 1 et 2M 3. Livres poétiques et de Sagesse (Écrits ou Autres Écrits) | 1. Évangiles <ul style="list-style-type: none"> - Matthieu - Marc - Luc - Jean 2. Actes des Apôtres, Ac 3. Les Lettres 3.1. Les Lettres paulinienne <ul style="list-style-type: none"> - Romains, Rm - 1 et 2 Corinthiens, 1 et 2Co - Galates, Ga - Ephésiens, Ep - Philippiens, Ph - Colossiens, Col - 1 et 2 Thessaloniciens, 1 et 2Th - 1 et 2 Timothée, 1 et 2Tm - Tite, Tt - Philémon, Phm - Hébreux, Hb 3.2. Les lettres catholiques <ul style="list-style-type: none"> - Jacques |

| | |
|--|---|
| <ul style="list-style-type: none"> - Job, Jb - Psaumes, Ps - Proverbes, Pr - Ecclésiaste (Qohélet), Qo - Cantique des Cantiques, Ct - *Sagesse, Sg - *Ecclésiastique (Siracide), Si <p>4. Livres prophétiques</p> <ul style="list-style-type: none"> - Isaïe (ou Esaïe), Is ou Es - Jérémie, Jr - *Lamentations, Lm - *Baruch, Ba - Ézechiel, Éz - *Daniel, Dn - Osée, Os - Joël, Jl - Amos, Am - Abdias, Ab - Jonas, Jon - Michée, Mi - Nahum, Na - Habacuc, Ha - Sophonie, So - Aggée, Ag - Zacharie, Za - Malachie, Ma | <ul style="list-style-type: none"> - 1 et 2 Pierre, 1 et 2 P - 1, 2, 3 Jean, 1Jn, 2 Jn et 3 Jn - Jude <p>4. Apocalypse</p> |
| <ul style="list-style-type: none"> - Les noms des livres bibliques sont suivis de leur abréviation. - Les livres précédés d'un astérisque sont ceux qui ont été écrits en grec et retenus chez les catholiques. - La Bible connaît une répartition de ses livres en chapitres, puis en versets correspondant à une ou deux phrases du texte. Les références dans les textes liturgiques ou dans les | |

| | |
|---|--|
| travaux savants indiquent d'abord le livre en abrégé, puis le chapitre et le verset. Par exemple Gn 1,26-27, signifie livre de la Genèse, chapitre 1, versets 26 à 27 ; 1 Th 4,13-18 : Première lettre de Saint Paul Apôtre aux Thessaloniens, chapitre 4, versets 13 à 18. | |
|---|--|

5. Pourquoi devons-nous lire la Bible aujourd'hui ?

A quoi sert de lire la Bible aujourd'hui ? Ce livre ne rassemble-t-il pas des récits improbables aux allures mythologiques et déconnectés de notre monde fascinés par les prouesses de la technique et de la science ? Ces questions peuvent émerger en chacun de nous au contact de la Bible. Mais la Bible n'est pas un livre de science, ni un roman qui rapporte des histoires merveilleuses avec une fin heureuse comme les récits des Marvels ou la Saga d'Harry Potter ; elle est la **Parole de Dieu**. La Bible est l'instrument à travers lequel Dieu nous enseigne sa loi et ses volontés ; et nous montre la voie qui nous amène à notre propre bonheur. La Bible est une expérience de la vie, d'une histoire d'amour entre Dieu et son peuple ; entre Dieu et ceux qui espèrent en sa grâce et à la miséricorde de son Fils Jésus-Christ.

Depuis près de trois millénaires, la lecture de la Bible continue à porter la foi de ceux qui croient. Les temps, les contextes sociaux et les sciences évoluent mais l'être humain continue à se poser des questions sur le sens de sa vie, de sa destinée. La Bible témoigne de l'amour incommensurable de Dieu pour l'humanité ; elle donne le récit des relations entre l'être humain et Dieu : relation faite de fidélité et de reniement. Elle est un long apprentissage de la pédagogie de Dieu pour que l'être humain acquiert la sagesse et l'intelligence. C'est donc un livre porteur de sens et d'espérance pour tout celui qui cherche au long de sa vie à connaître la vérité et la volonté de Dieu. Voilà pourquoi la Bible ne connaît pas l'usure du temps ; elle n'est jamais devenue obsolète car elle nous ouvre toujours sur ce qui est essentiel pour notre vie, sur ce que le Seigneur attend de nous pour établir son règne de justice, d'amour et de paix.